

**RESOLUTION
ON LEGAL AID**

Adopted by the IBA on 1 June 1996 in Madrid

WHEREAS the Council of the IBA in Montreal in June 1991 adopted the following resolution calling on the countries of the world to provide adequate funding for properly resourced legal aid schemes so as to ensure access to justice for all individuals:

‘Whereupon it is universally recognised that the interests of justice imply’

1. Availability of access to courts for all individuals regardless of means;

2. That no individual should be prejudiced in preparation of his case or in seeking and receiving legal advice by reason only of inadequate financial means;

It is Resolved:

1. That a form of state funded legal aid must be regarded as a human right to enable individuals

- To seek and receive legal advice and
- To assert and protect their rights under law in criminal and civil proceedings

2. That sufficient funds must be made available by all states to resource properly the operation of a legal aid scheme;

**РЕЗОЛЮЦИЯ ПО ПОВОДУ
ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ**

Принята МАЮ 1 июня 1996 г. в Мадриде

ПОСКОЛЬКУ Совет МАЮ принял в июне 1991 года в Монреале следующую резолюцию, призывающую страны мира предоставлять адекватное финансирование для схем оказания юридической помощи, обладающих надлежащими потенциалом и возможностями, таким образом, чтобы обеспечивать доступ к правосудию для всех физических лиц:

«Вследствие чего является повсеместно признанным, что интересы правосудия предполагают:

1. наличие доступа к судам для всех физических лиц независимо от наличия [у них] средств;

2. то, что не следует умалять шансы ни одного физического лица на подготовку его дела или на обращение за юридической консультацией и ее получение лишь по причине неадекватного размера [имеющихся у него] финансовых средств;

постановляется:

1. что та или иная форма юридической помощи, финансируемой государством, должна рассматриваться как одно из прав человека, для того чтобы предоставить физическим лицам возможность

- обращаться за юридической консультацией и получать ее, а также
- заявлять о своих правах и защищать их в соответствии с законом в уголовных и гражданских разбирательствах;

2. что у всех государств должны иметься в наличии достаточные денежные средства для того, чтобы обеспечивать надлежащим образом ресурсы для функционирования схемы оказания юридической помощи;

3. That Law Societies and Bar Associations are urged to encourage the setting up of legal aid schemes, where none exists;

4. That all lawyers should participate in or otherwise support legal aid schemes.'

SUPPORTIVE of the international human rights treaties, covenants, conventions and declarations adopted by the United Nations and other international bodies which propound the principle of equality before the law and the provision of legal assistance for those without the means to pay for it;

MINDFUL of the continuing obligation of lawyers in general and the IBA in particular to promote the cause of legal aid to those who cannot afford it;

It is Resolved:

1. That the IBA reaffirms its commitment to the principle that access to justice for all individuals is a human right which requires the provision by all countries of effective legal aid programmes funded by the state;

2. That the IBA urges all governments to provide adequate funds to ensure proper legal assistance for those without the means to afford it in the protection or propagation of their rights;

3. That the IBA, through its constituent member organisations, the Human Rights Institute and Committees 17 and 19 mount an active campaign to persuade lawyers, governments and the public of the need to

3. что юридические общества и ассоциации юристов побуждаются поощрять установление схем оказания юридической помощи там, где таковых не существует;

4. что всем юристам следует участвовать в схемах оказания юридической помощи или иным образом поддерживать их»;

ПОДДЕРЖИВАЯ международные договоры о правах человека, пакты, конвенции и декларации, принятые Организацией Объединенных Наций и иными международными органами, в которых выдвигается принцип равенства перед законом и оказания юридического содействия тем, у кого отсутствуют средства на то, чтобы его оплатить;

ОТНОСЯСЬ СО ВНИМАНИЕМ к постоянной обязанности юристов в целом и МАЮ в частности продвигать дело [оказания] юридической помощи тем, кто не может ее себе позволить,

постановляется:

1. что МАЮ вновь подтверждает свою приверженность тому принципу, что доступ к правосудию для всех физических лиц является правом человека, которое требует обеспечения наличия у всех стран эффективных программ юридической помощи, финансируемых государством;

2. что МАЮ побуждает все правительства предоставлять адекватное финансирование для обеспечения надлежащим юридическим содействием тех, у кого отсутствуют средства, чтобы позволить себе таковое в ходе защиты или утверждения своих прав;

3. что МАЮ через входящие в нее члены-организации, Институт прав человека и Комитеты 17 и 19 предпримет активную кампанию с целью убедить юристов, правительства и общественность в

accept that the human right of access to justice cannot be attained without access to legal aid adequately funded by the state, and to provide effective legal aid programmes in pursuit of the ideal of access to justice for all.

необходимости признать то, что права человека на доступ к правосудию невозможно добиться без доступа к юридической помощи, финансируемой государством адекватным образом, а также [убедить] обеспечить наличие эффективных программ юридической помощи в осуществлении идеала доступа для всех к правосудию.

КОММЕНТАРИЙ К РЕЗОЛЮЦИИ

Из данной Резолюции следует, что согласно международным стандартам поддерживаемые государством программы оказания юридической помощи не обязательно должны быть нацелены на полное финансирование государством их реализации и на отсутствие со стороны получателей такой помощи затрат на оплату труда юристов, выполняемого в их интересах в рамках этих программ: в соответствующих случаях они могут и должны частично такой труд оплачивать.

В России также имело бы смысл использовать подобный подход: готовность государства финансировать юридическую помощь частично, а не полностью, привела бы к тому, что возможностью более эффективно защищать свои права смогло бы воспользоваться большее количество лиц, нежели сегодня. Думается, что многие из тех, кто ныне не вправе претендовать на получение бесплатной юридической помощи, были бы готовы в рамках частично финансируемой государством программы оказания юридической помощи оплатить в определенной части квалифицированные юридические услуги. От этого выиграли бы и государство, и граждане, и адвокаты.

COMMENTARY ON THE RESOLUTION

It follows from the Resolution that, according to international standards, government-supported programs for legal aid should not necessarily be geared to be entirely bankrolled by the State, with the beneficiaries bearing no expense for the work that lawyers do in their interests as part of such programs, and that, therefore, the recipients of such aid in certain cases may and should be expected to pay for it.

It would make sense to take the same approach in Russia: if the government were prepared only to provide some, rather than all, of the financing for legal aid, this would enable more people to have their rights protected more effectively than the current situation permits. One would have thought that many who are not currently eligible for free legal advice would be prepared as part of a legal aid program partially funded by the government to pay for some of the legal services that they receive. The Russian state, its nationals and lawyers would all benefit as a result.

Примечание:

Автор перевода и комментариев к нему адвокат Александр Игоревич Муранов (<http://muranov.ru>).

Впервые документы в переводе на русский язык были опубликованы в книге: ИВА — МЕЖДУНАРОДНАЯ АССОЦИАЦИЯ ЮРИСТОВ: Резолюции, принципы, стандарты, заявления и иные документы. [сост. и науч. ред.: А. И. Муранов]; Междунар. ассоц. юристов, Европейский форум, Ком. по вопросам управления юридической фирмой, Коллегия адвокатов «Муранов, Черняков и партнеры» [и др.]. — М.: Юридический бизнес, 2008. 263 с.; 21 см. ISBN 978-5-903604-06-7.

В настоящее время книга размещена в свободном доступе после регистрации на сайте: <https://naukaprava.ru/read/?id=8531> .

Переведенный документ также в составе подборки размещен на сайте: <https://apra01.ru/mezhdunarodnye-pravovye-akty/dokumenty-mezhdunarodnoj-associacii-yuristov.html>

Более подробную информацию о деятельности Международной ассоциации юристов можно получить на сайтах www.ibanet.org и www.i-b-a.ru.

Материал используется в информационных, научных, учебных и культурных целях.